

RECORDAD!...

Que durante el bienio estraperlista los gastos del Estado han aumentado en dos mil millones.

Que las exportaciones han disminuido en cuatro mil millones.

Que el paro obrero ha alcanzado la cifra de un millón.

Maniobras derechistas

A medida que vá acercándose la hora decisiva en la que el país definirá, sin titubeos, su actitud política, el pánico de la reacción cunde como reguero de pólvora. Fijáos bien en que ni el Jefazo ni los nenes góticos y degenerados, que como babiecas le admiran, lanzan ya su estúpido aullido de: ¡A por los trescientos! La triste realidad les ha hecho ver su segura derrota y apelan a todos los procedimientos, lícitos e ilícitos, nobles e innobles—para discípulos de Loyola eso no tiene la menor importancia—para sembrar el confucionismo y a través de él ocultar al país su inevitable fracaso.

En Mallorca, que desgraciadamente es una de las regiones más sujetas al vaticanismo y en la que el confesonario es un instrumento político—quienes recorran en estos momentos nuestros pueblos percibirán fácilmente el clamor popular en contra de las derechas. No nos referimos a los pueblos espiritualmente libertados, sino a nuestros bugos podridos.—En esos desgraciados pueblos, jóvenes y viejos, hombres y mujeres, sobre todo las mujeres, maldicen una política que ha infiltrado la miseria en sus hogares. Apelamos al testimonio de los propagandistas de la Ceda, testigos de mayor excepción. Si son sinceros, habrán de convenir con nosotros en que el panorama político ha variado extraordinariamente desde el 33. El Sr. Zaforteza tuvo pruebas elocuentes de ello el domingo pasado en Lluchmayor.

Ante ese espectáculo popular, hablar del copo es como para echarse a reír. El fracaso puede darse ya por descontento. Tanto, que no nos extrañaría un próximo desistimiento.

Si eso ocurre en Mallorca, imagínese el lector lo que ocurrirá en la mayoría de las provincias españolas más educadas políticamente que nuestra isla. Llama la atención la lentitud con que se está procediendo al acoplamiento de las candidaturas derechistas. El Socialista levanta el velo que oculta el posible motivo de esta inercia. Advierte al Gobierno, el referido diario, que se está tramando una maniobra para frustrar las elecciones con el fin de que, extinguido el término reglamentario, puedan reunirse nuevamente las disueltas Cortes, feudo de las derechas. La maniobra, según el órgano obrero, está calculada en dos etapas: llevar al ánimo de ciertos elementos armados el convencimiento de una próxima huelga general y segunda etapa, una protesta de esos elementos para evitar el indicado movimiento obrero.

La burda maniobra es propia del genio y de la psicología del Jefazo: envenenar elementos que, por su función propia, deben estar siempre al margen de las lides políticas y enfrentarlos, una vez más, con el pueblo.

Fracasará esa maniobra, como han fracasado las innúmeras que se le han ocurrido a Gil Quifones desde que, llorando, abandonó el Ministerio de la Guerra. El pueblo, más inteligente que D. Gil, no se prestará a ese juego torpe y sabrá cumplir dignamente con su deber. No es este el momento de movimientos huelguísticos. Sin disturbios, sin un tiro, sin algaradas, firmes y serenos, ganaremos las elecciones. Es una cuestión de honor para nosotros libertar a nuestros treinta mil presos, recuperar la República y derribar a sus traidores y sicarios.

Minucias

FALTA DE COMPRENSIÓN

En Orihuela se ha celebrado estos días un mitin derechista.

Durante el curso del mismo, se produjeron varios escándalos, propios de las sandeces y del cinismo de que se valen estos caballeretes. La guardia civil tuvo que intervenir, desalojando el local

Y al poco tiempo se reanudó la función, realizando los organizadores, en la puerta, una escrupulosa selección de los asistentes que iban entrando nuevamente.

Uno de los oradores, el ex-Marqués de Villalbrágima, queriendo llegar al corazón de sus oyentes, se expresó así:

«Si las izquierdas triunfan, las turbas violarán las doncellas y se llevarán las mujeres de los campesinos».

Entonces, uno de los asistentes, seleccionado desde luego, se levantó del asiento y exclamó:

«Entonces, voy a votarlas, a ver si se llevan la mía».

Ello produjo un nuevo alboroto que dió definitivamente la puntilla al acto

No es lícito ni justo que una manifestación tan sincera, fuera objeto de tumulto escandaloso.

Imaginémonos la grave situación del pobre ciudadano. Su mujer no le deja vivir, quien sabe si cada día le sirve una comida indecente, si tal vez es asociada del Ropero de Santa Rita u otra calamidad por el estilo. El pobre hombre, no puede pedir el divorcio porque, al contrario de los señoritos ricos, no tiene medios para subvencionar a la divorciada. Sufre en silencio con una resignación que pide a grito pelado la palma del martirio.

Va para distraerse a un mitin derechista. No hay duda que en la actualidad, es el espectáculo gratuito mas divertido que puede darse. Y el ex-marqués le da la solución:

El escandaloso asunto del Crédito Balear

LO QUE DEBE SABERSE

XI

Pensamos que con todas las explicaciones que hemos ido dando en anteriores artículos, el lector se habrá dado cuenta exacta, no ya de la magnitud del desastre, ya se conocía desde antes, sino de las artes maquiavélicas empleados por los que intervinieron en su administración, de las anomalías, que no encontramos adjetivo para calificar, perpetradas a sabiendas en la mayoría de casos, por los mismos administradores. La contabilidad, algo que debe ser llevado tan escrupulosamente por quienes se dedican a un comercio o industria, porque así lo exige la Ley, y porque aunque así no fuese, la moral lo reclamaria, debe ser mucho más escrupulosa aun en una sociedad anónima, que no solo maneja el dinero de los accionistas, sino, que tiene en su poder toda la economía de una región. Pues bien, ¿la contabilidad solo tiene el nombre de tal, y sus asientos están en muchas ocasiones en contradicción con lo que es la realidad. Deudores y fallos, otros insolventes, otros con nombre supuesto. ¿Que importancia pueden tener las sumas que según la contabilidad figuran que deben tales cuentas? Ninguna. La contabilidad no es reflejo que debe ser de la verdad. Pero hay cuentas que figuran deudoras, y sin que conste nada en contra del asiento que así lo indica, el presunto deudor tiene en su poder una carta firmada por el vocal de turno (carta que en ocasiones ni siquiera está copiada como es obligación) y que el copiadore es libro oficial) y en ella se releva al deudor de toda obligación para la sociedad Crédito Balear. Otras cartas en el mismo sentido, se hallan tambien en poder de suscriptores de Letras, que el Crédito puso en circulación y cobrando su importe. del Banco de España o que figuran en el capítulo de efectos en cartera. Y que conste que alguna de estas cartas que asi como asi, sin gran exteriorización, merman muchas pesetas del activo que figura ser del Crédito, se refieren a operaciones importantísimas. Tenemos noticia de una que releva al presunto deudor de una cantidad mayor de tres millones y medio de pesetas.

Y una vez dadas a conocer tanta anomalía, queremos indicar algo que no puede escapar al avisado espíritu de nuestros lectores. Grave todo lo ocurrido, grave por la pérdida material que ha sufrido la economía mallorquina, grave por el desprestigio de nuestra región, grave porque, a consecuencia de la paralización de las operaciones del Crédito, han sufrido graves perjuicios industriales locales, que han dejado sin trabajo a numerosos obreros, pero más grave aún, por el desamparo que en tan tristes circunstancias han tenido los sufridos mallorquines, las únicas víctimas del desastre. Y este desamparo es, sobre todo por parte de los que el pueblo eligió sus representantes en las últimas elecciones, ya que se han valido de la influencia de su cargo, no para salvaguardar los intereses que tenían encomendados, no para ayudar al pobre, sino para proteger contra viento y marea, al potentado, a quien abusa de su situación privilegiada para cometer todos estos atropellos.

«Si ganan las izquierdas, se llevarán a vuestras mujeres».

—Que ganen enseñida para que se lleven la mía, exclama delirante, el desgraciado marido.

¿Puede acaso considerarse esta exclamación salida del fondo del alma, como un grito subversivo?

No hay duda; las derechas españolas además de los múltiples defectos que las «adornan», tienen el de ser poco comprensivas..

M. DE BRADOMÍN

LOS QUE SE DICEN CRISTIANOS HAN SIDO LOS QUE HAN RESTABLECIDO LA PENA DE MUERTE; LOS QUE HAN HECHO AMETRALLAR A CINCO MIL MINEROS ASTURIANOS; LOS QUE HAN ENCARCELADO A TREINTA MIL HOMBRES; LOS QUE HAN ESTABLECIDO JORNALES DE HAMBRE

Pequeñeces

Los robos de los carlistas y sus saqueos, incluso de iglesias, se llamaban «incautacionss». En cambio la «incautación» de los millones del Banco de España (que son de todos) en una revolución incontrolable se llama «robo». Inconvenientes de no llevar uniforme.

El tristemente célebre Sr. Velarde, ex-gobernador de Asturias, no puede salir de su casa porque le persiguen los «remordimientos».

Se conoce que este Velarde no es precisamente el compañero de Daoíz.

Entre los atropellos del bienio, cuenta «El Debate» «que no se dejaban tocar las campañas».

Y han tocado todo lo que han querido. Menos las consecuencias, que las tocarán el 17 de febrero.

Otro atropello: que «se secularizó la tierra bendita del cementerio». Y la pobrecita tierra sin enterarse del cambio. Y suponemos que los cadáveres tampoco.

Otro atropello: trituraron el ejército... (agárrense) «porque le quitaron el patronato de Santiago, la Inmaculada y la Virgen del Carmen, impulsos alentadores de sus históricas hazañas».

Ahora nos explicamos lo de Annual. Aquello se produjo porque los moros son unos he-rejotes que no hacen caso de tales armas. Y no nos explicamos cómo no vencieron los carlistas que tenían por patrona a la Virgen de los Dolores!!!

Parece mentira que se digan en pleno siglo XX semejantes majaderías.

El primado, Sr. Gomá, habla reiteradamente en su mitineo pastoral de los «intereses de la Iglesia». Y aún ha tenido que esforzarse para no hablar del «capital».

«El Debate» exhuma un parrafito de la circular de los obispos del año 33 en la que invocan los «derechos del hombre y del ciudadano». Imitando a la Revolución Francesa, quieren confundirse con las personas decentes. Como con la C. N. D. T. quieren ver si los toman por la C. N. T.

Pero aún no ha llegado el Carnaval. Y además se les ve la mitra.

IZQUIERDISTAS, ALERTA! Se rumorea que el Máximo Cacique intentará ganar las elecciones sobornando a los electores y a los interventores. Vivid prevenidos. Tratad como se merecen a los muñidores electorales. Y sobre todo a los inductores. ¡Duro con ellos! Evitad, aplaudid a todos los medios, el soborno y los embuchados. Si así los hacéis el triunfo es nuestro.

COOPE «ATIVISMO

Consecuencias

Es un atardecer frío y húmedo, uno de esos atardeceres grises y melancólicos. En la puerta de una casucha de aspecto miserable, llama el dueño de la misma, acompañado de dos hombres y de un agente de la autoridad. Un anciano de edad avanzada abre tembloroso y da paso a los visitantes, los cuales, casi sin pedir permiso, entran en la estancia.

—¿Qué es lo que deseáis— pregunta temeroso el anciano.

—Por orden del señor juez venimos a desahuciarle— responde el propietario.

El anciano palidece al mismo tiempo que exclama:

—¡Oh, señor don Alejandro, usted no hará esto, usted hará que el señor juez retire esta orden, que para nosotros significa nuestra perdición! ¿verdad?

—Lo siento mucho, señor Julián, pero usted debe saber que yo vivo de los alquileres que me proporcionan mis propiedades y para poder comer no tengo más remedio que desahuciar a los inquilinos que, por una causa o por otra, no pueden o no quieren pagar.

—Pero, don Alejandro, usted sabe muy bien que yo le he pagado durante más de cincuenta años el alquiler sin faltarle un solo céntimo: usted sabe que le he pagado en alquileres el doble de lo que vale la finca y ahora, porque le debo tres mensualidades por culpa de mi edad que me impide trabajar y de hallarse mi compañera muy enferma, quiere usted echarme fuera, sabiendo que esto será la muerte prematura de ella y me obligará a mí ir de puerta en puerta y quizás morir de hambre y de frío en algún rincón destartado y solitario y sin el auxilio de nadie.

—Es terrible esto, señor Julián, pero mis necesidades me obligan a obrar de la manera que voy a hacerlo; no obstante, no os abandonaré, porque a vuestra esposa os la recomendaré para que pueda ingresar en un hospital, y en cuanto a usted haré lo posible para que os recojan en un asilo; ya ve usted, señor Julián, que he de subvenir a mis necesidades.

El pobre viejo no contesta, ni siquiera ha oído las últimas palabras de su casero; tiene su pensamiento en las borrosas lejanías de su juventud; recuerda cómo una Cooperativa le proporcionaba entonces las facilidades necesarias para que en un plazo corto pudiera tener su casa, aquella casita que él siempre soñó hacérsela con su propio esfuerzo y que nunca pudo llegar a hacérsela, la cual casita, de haber escuchado los consejos de sus amigos, socios de aquella entidad, ya tendría ahora suya, completamente suya, con sólo una parte de los alquileres que pagó durante cincuenta años en esta barraca, que a pesar de haberla pagado dos veces, no ha sido nunca suya y de la cual ahora lo sacan sin piedad para sus desgracias y sin reparar su vejez.

Trabajadores, todos los que estáis bajo el yugo del casero y, como el anciano de este relato, puede ser no podáis haceros nunca vuestra casa: ingresad en la Cooperativa Española de Casas Baratas «PABLO IGLESIAS», la cual, hasta a los más desheredados, os hará, con el esfuerzo de los trabajadores y en un plazo relativamente corto, vuestra casa, vuestro refugio, vuestro hogar soñado, con el mínimo de sacrificio, y pensad que de no hacerlo así os puede pasar como a nuestro anciano,

¡LOS MISMOS!

Ante la próxima y decisiva contienda electoral todos tenemos la obligación de examinar serenamente el pasado. Quienes nos invitan, en nombre de los postulados de paz, religión, familia y propiedad a rebelarnos contra el Marxismo, son momias del régimen pasado, naufragos del barco monárquico que durante siglos, navegando sin rumbo, condujo al pueblo español al mayor de los desastres. Son los mismos que perdieron Cuba entre un río de lágrimas y de sangre. Son los mismos verdugos, los mismos caudillos, responsables de miles de muertos en tierras africanas, sacrificados en la flor de su juventud, para defender el codiciado mineral rojo. Rojo pudiera decirse de tanta sangre sobre el mismo vertida. Son los mismos caciques que provocaron la criminal represión asturiana. Son los responsables de la muerte de cuatro mil camaradas en el suelo astur.

Los que hemos estado en África sabemos y conocemos los procedimientos bárbaros, inciviles, inhumanos que suelen emplear ciertas instituciones repulsivas aclamadas por la España católica y podrida. El pueblo pide venganza. El pueblo conoce a los ladrones y asesinos y les señala con el dedo.

Cuando la barbara represión, mientras la burguesía gritaba ¡viva España!, creyéndose triunfante, un río de sangre humana corrida por las calles asturianas y la tristeza y el luto invadían miles de hogares. ¡Cuanta angustia y cuantos corazones destrozados! Acordaos que estos cuatro mil cadáveres han dejado madres, esposas e hijos que aun lloran su tremendo infortunio. Acordaos, también de los treinta mil hermanos nuestros que se pudren en las cárceles españolas y esperan, ansiosos, el sufragio generoso de los ciudadanos honrados para conseguir la codiciada libertad y castigo de sus carceleros.

M. Sancho

Aria Febrero 1936.

Carnet Sindical

Sindicato Metalúrgico

A todos los camaradas para-dos Metalúrgicos, Camarada: Por acuerdo del Comité te notifico de que el día 11 de Febrero tendrá lugar una reunión en la que se hace indispensable tú a asistencia. Esperando que sabrás cumplir tú misión, te saluda cordialmente por el Comité.—El Secretario, Antonio Martínez.

A todos los trabajadores del Ramo de albañilería

Se pone en conocimiento de todos los trabajadores del Ramo de albañilería, que después de haberse celebrado varias entrevistas entre los comités del Sindicato Unitario y El Trabajo han quedado unificadas las dos sociedades en una sola que perteneciendo en la Unión General de Trabajadores fijará su residencia en la Casa del Pueblo. Dichas entidades al quedar unificadas saludan a todas las organizaciones obreras y hacen votos para que la unificación del proletario sea un hecho.

LOS DOS COMITES

no, que al verse desahuciado tuvo que recordar con amargura los días aquellos en que un buen amigo le aconsejaba y le decía la manera de poseer casa propia.

No dudéis más, camaradas, y pedid con toda confianza vuestro ingreso.

Camilo MITJANILA

DE LA CIUDAD

Del Gobierno Civil

Anoche fue falicitada en el gobierno civil la siguiente nota: Por conducto particular llega a mí la noticia de algunos desórdenes, cuya importancia todavía ignoro, con motivo del último mitin celebrado en Inca. Para averiguarlo he ordenado al Alcalde que acuda a mi presencia porque no estoy dispuesto a tolerar que ninguna Autoridad se aparte ni deje incumplidas, en lo más insignificante, las instrucciones que se contienen en mi Orden circular de 4 de Enero último, sin que en el acto le imponga las sanciones a que se haga acreedora. Es necesario que exista el respeto más absoluto para toda propaganda, cualquiera que sea el matiz político a que obedezca y se atienda muy especialmente a conservar el orden público, debiendo las Autoridades que dependan de este Gobierno civil constreñirse a esta finalidad, al punto de que todas las que que, como en esta ocasión, se me formulen serán inmediatamente por mi atendidas, hasta el total esclarecimiento de los hechos ocurridos.»

Muerto de frío

Anoche ingresó en la Casa de Socorro ya cadáver, un hombre que resultó llamarse Manuel Riera Mir, de 61 años de edad, soltero domiciliado en la calle de Molinos.

El médico señor Manera nos manifestó que había muerto de debilidad cardíaca.

Según los datos que recogimos y que nos falicitaran varios vecinos de la calle de la Puerta del Mar el desgraciado hombre fué encontrado en la mencionada calle por el joven Lorenzo Quintana, quien seguidamente en un taxi lo trasladó a la Casa de Socorro.

Vivía de la mendicidad.

El juez que se personó en el benéfico establecimiento ordenó el levantamiento del cadáver y la conducción a su última morada.

Se enteran las derechas salvadoras de... sus inícuos privilegios?

TEATROS

Tercer concierto de la Filarmónica de Madrid en el Lírico.

El último concierto de la Filarmónica de Madrid se celebrará esta tarde, en matinée, a las cinco y cuarto de la tarde.

I

SERENATA, en sol mayor, Verk (Mozart).

(Para instrumentos de arco)
TANNHAUSER, Bacanal, (R. Wagner)

II

CUARTA SINFONIA (Italiana) op. 90. (Mendelsson)

III

KOVANTCHINA, prelude. (Mussorgky)

EN LAS ESTEPAS DEL ASIA CENTRAL, Boceto sinfónico. (Boronine)

LA VALSE, poema coreográfico. (Ravel)

(Ravel)

TEATRO CASA DEL PUEBLO

GRAN VELADA TEATRAL

Para el sábado día 8 de Febrero de 1936 a las ocho y media de la noche.

- 1.º EL AMIGO LOPEZ
- 2.º DOS MONÓLOGOS de gran risa
- 3.º VALIOSA RIFA
- 4.º GRAN BAILE DE SALA

Amenizado por la orquestina MELODY BOY'S

Información

Buena noticia

Por conducto fidedigno se nos asegura que el Sr. March, no vendrá a Mallorca a presenciar las elecciones. A enemigo que huye....

Candidatura marchista

D. Juan March ha confeccionado ya su candidatura definitiva: su promogénito, Matures, Fons y Suau. Se ofreció el primer puesto a don Luis Alemany, quien rechazó la oferta.

Para La Ultima Hora

En su editorial de anoche el colega vespertino aconseja una lucha moderada y correcta. El propósito es bueno, aunque tardío. Los estragos de una lucha hay que preverlos en sus comienzos, cuando son evitables. Desde la caída del Gobierno Azaña las izquierdas hemos sufrido toda clase de insultos e improperios sin que nadie saliera en defensa nuestra. Y es ahora, cuando se nos ha dado una miaja de libertad para defendernos, cuando se aconseja moderación y prudencia en el ataque. Ya es tarde, colega. Vivimos—«La Ultima Hora» parece ignorarlo—un proceso revolucionario (el lema de-rechista es: contrarrevolución) y en un proceso revolucionario exigir, templanza es pedir imposibles. Por otra parte, está libre, «La Ultima Hora», de responsabilidad en el actual enardecimiento? Para ser sinceros nuestra respuesta ha de ser negativa. Cuando los sucesos de Asturias, está segura, «Ultima Hora», de no haber contribuido a la difamación de hombres que caían ametrallados defendiendo la República? Quiere que repasemos sus informaciones de aquellos días? Quiere también, que refresquemos sus artículos de corresponsales zahiriendo persistentemente a nuestros hombres y a nuestras ideas?

Repetimos que el propósito es bueno pero tardío. Algo parecido se propuso el Partido Socialista y la U. G. T. En reciente manifiesto invitaba a una lucha noble y elevada. El manifiesto fué enviado a «La Ultima Hora». Pero hasta la fecha no ha tenido a bien publicarlo.

El final de un partido histórico

Los radicales han sido eliminados del bloque marchista. Como fuerza política han pasado a la historia.

Recordad!...

Que las derechas han vulnereado toda la legislación social.

Que han establecido salarios de hambre.

Y si este desamparo, es tan enorme y es tan lamentable, por lo que se refiere a la pérdida material, lo es más aun en lo moral. La ley marca en forma clara y terminante las responsabilidades de quienes están en el caso de los vocales del Crédito Balear.

Eso no obstante, trámites obligados dejaron de observarse porque nuestros Diputados, de público se afirma, de opusieron a ello velando por los intereses de los potentados en perjuicio del pobre pueblo, de los humildes, de los que siempre han tenido que resignarse a soportar toda clase de vejámenes.

Presentación

Interesa se presente en el Negociado de Reemplazos, de este Ayuntamiento, el mozo Miguel Palazón Campillo, hijo de Antonio y María, natural de Denia (Alicante), para un asunto que le interesa.

DE LA DIPUTACION

Visitaron ayer al Presidente de la Diputación el Presidente del Colegio Oficial de Agentes Comerciales, D. Antonio Garau Vidal, el Doctor Vanrell Grimaux para agradecer al Sr. Juliá la asistencia al acto de reparto de premios a las madres que más se han distinguido en el cuidado de sus hijos organizado por la Cruz Roja de Santa Catalina; el «spiker» de Radio Mallorca Sr Cortés que solicitó un premio para el Concurso de Dibujos infantiles que organiza la estación E. A. J. 13.

Suicidio

La Guardia Civil de Campos comunica al Gobernador el suicidio de Gaspar Miró Noguera de 53 años de edad. Se desconocen los motivos del suicidio pero se supone que es debido al largo tiempo que hace se encuentra enferma la esposa del suicida.

Fiesta de Carnaval

La Junta de Festejos de la pujante sociedad «Unión Protectora Mercantil» está trabajando con desvelo para la organización de los grandes Cursos que celebrará en el próximo carnaval y principalmente para los que celebrará en la «Rua». Deseosa esta Junta de que en el presente año el éxito sea mayor que el del año anterior lo está organizando con todo esplendor. Esta Junta cuenta ya con bastantes donativos y espera aun obtener muchos más, para poder, de esta forma, ofrecer premios de gran cuantía. Los Premios en metálico, para cada Concurso, se darán a conocer en breve.

Concurso de Carrosas

BASES

Bases para el Concurso de Carrosas Artísticas, Comerciales y Coches Adornados que organiza la «Unión Protectora Mercantil» para el Domingo de Carnaval, día 23, en el Paseo del Borne:

- 1ª.-Podrán tomar parte en dicho Concurso las Carrosas Artísticas, Carrosas Comerciales y Coches Adornados que lo deseen.
- 2ª.-Deberán inscribirse en el local social, Paseo del Borne, 43, todos los días de 5 a 12 de la noche hasta el domingo, día 23, a las 11 de la mañana que se cerrará la inscripción.
- 3ª.-Al inscribirse les será entregado un cartelón con el número de orden, el cual, deberán llevar en la parte izquierda del vehiculó y en sitio visible.
- 4ª.- Para la mejor organización todos los Concursantes deberán hallarse a hora y sitio que oportunamente se señalará.
- 5ª.-Queda terminadamente prohibido tomar parte en el Concurso a todos aquellos coches o carrosas que lleven emblemas o alegorías políticas o religiosas.
- 6ª.-La tribuna para el Jurado será instalada frente al local social, Paseo del Borne, 43.
- 7ª.-El Jurado estará compuesto por señores competentes en el arte.
- 8ª.-El Concurso se celebrará el Domingo y el fallo del jurado se hará público el Martes.

9ª.-El fallo del Jurado será inapelable.
10ª.-Los premios serán entregados el Martes, último día de Carnaval, en el mismo Paseo del Borne.
11ª.-La Junta de Festejos de la «Unión Protectora Mercantil» se reserva el derecho de admisión.

Nota Suplicada

El Sindicato Unitario del Ramo de Construcción, nos suplica la inserción de la siguiente nota:
SEÑOR ALCALDE DE PALMA
El Sindicato Unitario del ramo de construcción en junta general celebrada el día 3 del mes en curso, al informar la comisión del alcantarillado, la asamblea quedó estupefacta al relatar que su señoría había hecho sacar fuera del salón a un compañero de los tres que formaban la comisión.
Por lo tanto, altamente indignados, mas de docientos obreros asistentes a la reunión acordaron hacer público el indigno proceder de la primera autoridad Municipal, maxime teniendo en cuenta que sin causa ni motivo justificando hizo expulsar de la casa de la Villa a un obrero, preguntándose todos los obreros reunidos si Vd, verdaderamente estaba investido de la necesaria autoridad para proceder así.
¡Porque, verdaderamente, Señor Alcalde:
¿A quien representa Vd. en el Municipio?
Por el S. U. del Ramo de construcción.
El Comité.

La Candidatura del Copo en Baleares

Parece que ha quedado definitivamente acoplada—después de larga lucha—la candidatura para el «copo» en las Baleares. Los que creían que Gil Robles designaría al Sr. Villalonga se han equivocado. El Sr. Gil Robles ha designado al Sr. Pujol, Director de «Informaciones» de Madrid. Los derechistas y regionalistas de Baleares habrán de reportar a un candidato cunero, amigo «intimo» del Sr. March, precisamente designado por su jefe «que nunca se equivoca».

La candidatura que presentarán las derechas para intentar el copo es la siguiente:
Juan Pujol (March)
Pedro Matutes (March)
Jaime Juan (March)
Juan March Servera (March)
Bartolomé Fons (Regionalista)
César Pujet (Derecha)
Tomás Salord (Derecha)
Esta será seguramente, la candidatura que ofrecerá la coalición de «autores y cómplices del affaire» del Crédito Balear y Banco Agrario, desastrosos administradores de la Compañía de Ferrocarriles etc. etc.
Esta es la Candidatura que significa, oprobiosamente el ofrecimiento de la dignidad cívica de Mallorca y de las islas hermanas que hizo March en los pasillos del Congreso y ante la Presidencia del Consejo.

Gobierno Civil

El Secretario particular del Gobernador manifestó a los periodistas que esta mañana había visitado al Gobernador el Alcalde de Inca. Parece que la entrevista se desarrolló en términos severos por parte del Gobernador, ante el incidente promovido por la impopularidad que se manifestó contra las derechas en un mitin que estas celebraron en aquella ciudad.

El gobernador le indicó que en otra circunstancia como la anterior—la de la impopularidad derechista—debería cumplir la circular que oportunamente le remitió.
El Alcalde dijo que conocía sus obligaciones y que siempre había cumplido con ellas.
Le visitó el Presidente de la Comisión Gestora de Palma, para tratar de la construcción de unas obras en el Puerto de Palma.
El gobernador, el Jefe de Policía y el Jefe de Seguridad se reunieron para tratar del acoplamiento de fuerzas para el día de las elecciones.

Tampoco en Inca pueden hablar las derechas

El martes por la noche, los elementos de Acción Popular, organizaron un acto público en el Teatro Principal de Inca mediante rigurosa invitación, asistiendo de Palma la plana mayor de los oradores derechistas. Al aparecer los oradores en escena fueron aplaudidos por la gente «bien» que ocupaba el patio de butacas. El primero en hablar fué el Sr. Juez Municipal de Inca, Sr. Amengual, quien al referirse al movimiento de Octubre promovió un fenomenal escándalo oyendose numerosos vivas a Asturias y de abajo los ladrones. Acto seguido ocupó la tribuna la catequista D.ª Francisca Roca, la que tuvo que discurrir de hablar ante la actitud del público que no cesaba de increpar a los oradores. Desde este momento fué imposible continuar el acto ante el escándalo que llegó a impresionar vivamente a los representantes derechistas. A la salica los oradores fueron increpados por una multitud de hombres y mujeres estacionados en la calle oyendose gritos de «esos son los del Crédito Balear»... los que imponen jornales de hambre... los verdugos de Asturias, etc. etc....

El frente Popular en Cataluña

LAS CANDIDATURAS

Las candidaturas por las cinco circunscripciones catalanas son las siguientes:
Barcelona-ciudad:
Luis Companys Jover, Martín Barrera Maresma, Luis Nicolau d'Olwer, Pedro Corominas Montaya, Jaime Aiguadé Miro, Mariano Rubió Tudurí, José Sunyol Garriga, José María Massip Izabal, Pedro Ferrer Batlle, Claudio Ametlla Coll, Ramón Nogués Bizet, Faustino Bellvé Pellicer, Ramón Pla Armengol, Joaquín Valdés, Joaquín Maurin Juliá y Pedro Aznar Seseras.
Barcelona-circunscripción:
Juan Lluhi Vallescá, Pedro Mesures Albert, José Tomás Piera, José A. Trabal Sans, Domingo Palef Barba, Francisco Senyal Ferrer, Eduardo Ragassol Serra, José Calvet Mora, Pablo Padró Canyelles, Jaime Comas Jo y Pelayo Sala Berenguer.
Tarragona:
Ventura Gassol Rovira, Marcelino Domingo Sanjuan, Juan Sentís Nogués, José Briansó Salvador y Amós Ruiz Lecina.
Lérida:
Juan Comorera Soler, Francisco de P. Gené Aixelá, Juan Banuyeres Cateura y Fernando Zulueta Giberaga.
Gerona:
Martín Esteve Guau, Miguel Santaló Parvorell, José Pug Pujades, José Mascot Ribot y Juan Casanellas Ibars.

¡Jóvenes maestros, a defender vuestra causa!

Triste situación la de los maestros jóvenes. En la Normal les imbuyeron un entusiasmo profesional cual corresponde a su misión. Terminaron sus estudios en pleno optimismo: sentían irresistibles ansias de realizar el noble impulso de su vocación. Pronto acabaría el sacrificio que para su familia supone la carrera.
Mas, ¡cuánta desilución! No hallan empleo. La crisis económica deja desocupados a muchos maestros que habían orientado su vida por otros derroteros. La enseñanza confesional lo invade todo. Apenas se crean escuelas nacionales en 1935. Hay pocas interinidades. Son muchos aspirantes...
Días atrás vimos cierta fotografía de una porción de maestros de Toledo, que por carecer de empleo, trabajaban en la reparación de una carretera. Y no hace falta salir de Baleares, ni aún de Palma, para encontrar abundantes maestros parados, jóvenes que, antes henchidos de entusiasmo, ven hoy cómo se esfuman sus ilusiones.
Mas no hay que arredrarse, compañeros. Opongámonos a que los hábitos religiosos sustituyan al título profesional. Mientras haya maestros parados, no deben ejercer otros la enseñanza. Gestionemos la creación de escuelas en número suficiente para evitar que, como ocurre ahora en Palma, sean analfabetos casi la mitad de los inscriptos en las listas electorales.

Y ya que vuestras aspiraciones, sólo han de hallar acogida en los partidos políticos de izquierda, debéis ayudar con toda energía al triunfo de los candidatos que en las próximas elecciones representan aquellos ideales.
A luchar, pues, jóvenes maestros.

Estado sinóptico del tiempo en la Europa Occidental el día 6 de Febrero de 1936 a 7 horas

Las altas presiones que están centradas en Dinamarca separan dos núcleos de esionarios situados en Escandinavia y en el Adriático. Se ha intensificado el frío en todo el N. de Europa, llegando la zona de nieves hasta los Alpes y las temperaturas altas se retiran hacia el Atlántico. En el Mediterráneo Occidental, dominan vientos del N. que en Italia producen marejada. las temperaturas si bien han experimentado un ligero descenso son todavía suaves en la parte meridional de España y costas de Africa.

BARCELONA A 11 HORAS.— Presión barométrica 765 mm. estaciónaria. Estado del cielo, despejado. Dirección del viento, calma, Kilómetros hora, 0.

TIEMPO PROBABLE.— Buen tiempo frío, y nieblas matinales.

ESTACION DEL LABORATORIO OCEANOGRAFICO

Observaciones del día 6 de Febrero de 1936.
Altura Barométrica. 765.9 milímetros.
Altura Barométrica máxima de ayer. 765.9 milímetros.
Altura Barométrica mínima 761.1 milímetros.
Temperatura. 4.3 grados cent.º
» máxima de ayer. 16.3 grados cent.º
Temperatura mínima. 1.1 grados cent.º
Temperatura media de ayer. 9.5 grad.º cent.º
Termómetro seco. 4.3 grados cent.º
Termómetro húmedo. 3.0 grados cent.º
Humedad relativa. 78 por ciento.
Evaporación. 2.5 milímetros.
Lluvia. 0.0 mm.
Viento. NW. 1.
Estado del cielo. Despejado.
Horas de sol. 00. grados.

APODERADOS

La colaboración personal preferible es la de interventor. Pero aquellos que por cualquier circunstancia no puedan aceptar tal cargo, pueden ofrecerse como apoderados. Para realizar esta misión son preferibles los amigos que tengan coche y puedan ofrecerlo.

CIUDADANOS...!

Contra el oro del millonario opongamos nuestro entusiasmo y nuestra dignidad!
Presta tu colaboración a las izquierdas!
¡Viva Mallorca libre!

“MISS COMERCIO 1936”
¡¡NUEVO EN PALMA!!
Elegida por votación popular

Sr. Administrador de
ANTORXA
Sírvese suscribirme a
ANTORXA.

Nombre

Domicilio

Población

Firma del interesado,

INFORMACION NACIONAL

NOTICIAS DE PRENSA

"Política"

«Política» titula su fondo «El Gobierno en la coalición antirrepublicana», y en otro título, «Un plan estéril, pero peligroso».

Considera que se ha consumado lo que parecía irremediable y que era la incorporación del Gobierno al bloque antirrepublicano y, al servicio de ese armadillo contra el régimen pone el gobierno un repertorio de ardides y fulleras electorales que admiraría a Romanones y a Romero Robledo; todo con la vana esperanza de impedir la victoria del frente popular.

Así interpreta el Gobierno la política de pacificación de que se dice enérgico artesano: premeditando sustituciones de votos, cosechas de actas en blanco y toda especie de tupinadas contra las izquierdas.

Ganaremos a pesar de todo y contra todo.

Contra todos; también, pero piense el Gobierno hasta que extremo se compromete abusando de su poder para ayudar a un conglomerado de entraña reaccionaria e intención subversiva.

"La Libertad"

Sin título «La Libertad» hace un editorial censurando la candidatura derechista de Madrid, que califica de grotesca.

La candidatura—dice—es un estremecimiento que empieza con la epilepsia de Gil Robles y termina con el zigzag histórico de la cruz gamada ante la que oficia el señor Jiménez Caballero.

"El Liberal"

«El Liberal» hace fondo con tres títulos: uno, «Ante el barullo electoral», otro «Las candidaturas de la deslealtad» y otro «Frente a ellas, la de la Conjunción republicana socialista».

En el artículo, dice: «No hay barullo en la izquierda y no debe haberlo en el centro; el barullo donde únicamente existe es en la derecha, en el conglomerado, en el contubernio bloquista; cada uno es de un padre y una madre distintos a los del otro; este monárquico, aquel republicano, este conservador, aquel radical, aquí un ateo, allí un vaticanista y del brazo de los unitarios que quieren derogar el Estatuto de Cataluña, los regionalistas, que aquellos tuvieron siempre por separatistas.

¿Que lío es este?—se pregunta el lector.

Y como no hay quien pueda explicarlo satisfactoriamente, los electores no votarán la candidatura de la desvergüenza y de la deslealtad.

"El Herald"

«El Herald» dice que el termómetro del entusiasmo popular marca elevadas temperaturas con motivo del mitin del día 9.

Pregunta quienes son los revolucionarios. Estos, dice no son los izquierdistas, que han aceptado el principio de orden. Las derechas deberían decir contra la República y sus hombres en vez de decir contra la revolución y sus cómplices.

"El Socialista"

«El Socialista», con los títulos «Para después de las elecciones» y «Propósitos antiguos y sondeos nuevos», dice:

«Nos han llegado noticias de nuevos sondeos que se realizan, encaminados a considerar las probabilidades de éxito que tendría un antiguo propósito, en el caso del triunfo electoral de las izquierdas».

Añade que está perfectamente enterado y las noticias relacionadas de cuanto ocurre en cuarteles y aeródromos le llegan con perfecta regularidad.

Los trabajos se hacen sin demasiado recato.

En el caso de un triunfo izquierdista, la fuerza debería interponerse entre las urnas y la decisión nacional,

tomando como pretexto el designio insurreccional de la clase obrera.

«Conste dice—que las masas populares no tienen, de momento, preocupación más urgente que la de arrollar las candidaturas de derechas consiguiendo, mediante la victoria electoral, la liberación de los presos y la ejecución de todas las medidas de Gobierno consignadas en el Pacto que ha dado consistencia al frente electoral.

Las izquierdas, no solo se han propuesto alcanzar la victoria, sino que entra en ese propósito el de defenderla contra toda suerte de acechanzas.

La existencia de ellas, una vez conocidas, servirán para abrir guardia e imponerse una vigilancia, a la que no dejan de estar acostumbrados.

Pero, guardia y vigilancia no les están encomendadas a los trabajadores.

Por modo exclusivo, el Gobierno está obligado a participar en ambos deberes y desdenarlos sería incurrir en tremenda responsabilidad.

Termina considerando que los conocidos propósitos deben servir de estímulo; para procurar el triunfo bien vale un esfuerzo a fondo para alcanzar una victoria que añada a sus promesas la de poner coto y fin al viejo propósito dictatorial, que reverdece con más énfasis que el frío en estos días pre-electorales, en que resuena la marea popular.

La huelga del hambre del señor Pérez Ferrás y sus compañeros. —La dan por terminada

Murcia.—Cominican de Cargena que han cesado en la huelga del hambre que tenían declarada S. Pérez Ferrás y sus compañeros de prisión, como consecuencia de las reiteradas instancias que para ello les hicieron los miembros de la comisión socialista que se interesó por su actitud.

Para mantener el orden público. Advertencia del gobernador

Valencia.—Refiriéndose hoy el gobernador a la advertencia hecha ayer a todos los valencianos para que sirviera de aviso a los elementos perturbadores del orden de que estaba sobre aviso y evitaría por todos los medios cualquier acto que pudiera alterar el orden, ha manifestado que ha quedado desbaratado el audaz proyecto que se proponían algunos elementos poner en práctica antes de las elecciones.

Las tarifas de los autobuses

Al traspasar la compañía de autobuses de Torrente el servicio que tenía en explotación a la Compañía Valenciana, ésta aumentó el precio de 30 céntimos a cuarenta, lesionando los intereses del público en general, mayormente los de la clase obrera que son los que utilizan los autobuses.

El gobernador se propone intervenir en el asunto, para ver de conseguir no se aumente el precio que venía rigiendo hasta ahora.

Las candidaturas presentadas

Cañadatos por la circunscripción: don Sifrido Blasco Ibañez, don Juan Barral Pastor, don Luis Buixareu Ibañez, D. Arturo Suay Bonora. Para el Quinto lugar de la candidatura se falcultó a don Sifrido Blasco Ibañez, la designación.

Candidatos por la provincia: don José Martí Deveses, don Vicente Iborra Gil, don Pascual Martínez Sa'a, don Angen Puig y Puig, don Gerardo Carreras Bayarri, don Juan Chabret Brú, don Teodoro López Sanmartín, don Francisco Giménez Aleixandre, don Faustino Pérez Manglana.

El puesto que falta en la candidatura se le ha ofrecido a una personalidad de la provincia y está pendiente, por lo tanto de su aceptación.

La Fundación Cesáreo del Cerro

En la reunión celebraba por la Fundación Cesáreo del Cerro se

procedió a la designación de los miembros de la Fundación que habrán de ocupar las vacantes de los cargos en la misma existentes, siendo elegidos para ellos los señores Largo Caballero, Rodolfo Llopis y Manuel Lois.

Fueron presentadas varias propuestas por diferentes asambleístas, siendo unas aceptadas y otras no, si bien todas ellas carentes de general interés.

Atentado en un cine. —Dos lesionados

Zaragoza, 5.—En el Monumental Cinema, desde las localidades altas un espectador arrojó en el patio de butacas una botella de líquido inflamable.

Los espectadores se precipitaron hacia las puertas, resultando lesionado Fernando Fernández, que sufre quemaduras calificadas de segundo grado. Unas señoritas resultaron con los vestidos quemados y otro espectador llamado Gerardo Fernández, que cayó junto a la puerta de salida, resultó lesionado en una pierna.

Acoplamiento de candidaturas Izquierdas por Castellón

Valencia, 5.—La candidatura de Izquierdas por Castellón la integran Francisco Casas Salas, por Izquierda Republicana; Vicente Gómez Hidalgo de Unión Republicana.

Acoplamiento definitivo de la candidatura del Frente Popular en Baleares

Madrid, 5.—El Comité Nacional de enlace ha acoplado definitivamente la candidatura del Frente Popular en Baleares.

En ella figuran dos candidatos de Esquerda Republicana, uno de Unión Republicana y dos socialistas.

Dicen que quienes disrepn de estas resoluciones definitivas pueden usar los recursos reglamentarios pero cumpliendo con lealtad las resoluciones de los partidos y no causar un grave e irreparable daño a la causa del Frente Popular.

Un llamamiento a la lealtad La guardia civil mata a un mozo en Asturias

En una romería

Oviedo, 5.—El Teniente de la Guardia Civil de Grado comunica que cuando salía con la fuerza para Rastillo con el fin de instruir unas diligencias relacionadas con los sucesos ocurridos se celebraba allí una romería.

A última hora los mozos insultaron a los guardias apedrándoles.

Estos hicieron fuego resultando muerto uno de los mozos.

Las rentas del trabajo Explota la caldera de un vapor pesquero. Cuatro heridos graves

Cádiz, 5.—Ha explotado la caldera del buque pesquero «Nuestra Señora del Carmen».

Resultaron gravemente heridos cuatro tripulantes.

No se aplazarán las elecciones

El Presidente afirma que nunca tuvo intención

Al llegar el señor Portela a la Presidencia dismigió de dijra ayer que el Royo Vilanova y el señor Jimenez Caballero fueran centristas. Solo dijo que pueden representar las ideas de centro.

Disminió que el Gobierno intervenga en las combinaciones electorales en las provincias, aunque se ha llegado a la inteligencia con otros partidos en algunos sitios.

Sobre el aplazamiento de las elecciones dijo que jamás lo pensó. Únicamente dijo que lo estudiarían si lo pedían representaciones numerosas.

DEPORTES

Santos, el boxeador portugués, vencido por K. O. técnico

Nueva York, 5.—Jocj Archibald venció por K. O. técnico al portugués José Santos en el segundo asalto.

INFORMACION EXTRANJERA

El conflicto italo-abisinio

La situación de Macalé

Londres, 5.—La suerte de la ciudad de Makalé, que se encuentra en poder de los italianos desde hace exactamente 89 días, no está decidida todavía.

Las últimas informaciones llegadas de Addis Abeba no hablan de que haya sido tomada la ciudad, pero ratifican las afirmaciones publicadas anteriormente, en el sentido de que los italianos no podrán resistir mucho.

Esta gravísima situación que rodea a Makalé inmoviliza absolutamente a las fuerzas que defienden la ciudad, y de ahí que los comunicados italianos, publicados por Roma, den importancia a señalar en el frente de Eritrea.

Los combates parciales que se libran en las diferentes posiciones del norte, a pesar de que no revistan gran importancia por el número de combatientes, la tienen por las posiciones que se disputan, que afectan de una manera vital a las líneas de comunicación italianas.

Un radiograma de Dessie llegado a los periódicos londinenses esta mañana, asegura que nada ha cambiado en el frente del norte, y que los dos ejércitos contendientes mantienen firmemente sus posiciones. En los alrededores de Makalé, los etíopes han efectuado algunos movimientos de tropas, para tomar posiciones en vista de la supuesta inminente evacuación de Makalé por los italianos.

¿Han sido cortadas las comunicaciones entre Adua y Makalé?

Addis Abeba, 5. De fuente etíope oficial, se anuncia que la ya difícil situación de los italianos en Makalé se ha agravado más a consecuencia de un violento combate que duró dos días, en la accidentada región del sur de Adigrat, en una extensión de unos 30 kilómetros. Tomaron parte en esta operación, algunas formaciones pertenecientes al ejército del ras Seyum y un millar de soldados italianos.

Los etíopes declaran que salieron victoriosos de este combate, cuyo significado principal es que un considerable contingente de tropas etíopes pueden franquear la carretera de Adua a Makalé, amenazando con cortar las comunicaciones italianas al noroeste de esta ciudad.

Entusiasmo en Addis Abeba

Addis Abeba, 5. Circula insistentemente el rumor de que las tropas del ras Seyum han penetrado más allá de las líneas avanzadas italianas del noroeste de Makalé. Esta noticia, que por ahora no ha podido ser confirmada a consecuencia de la prudente reserva que se observa en los círculos oficiales, ha causado indescribible entusiasmo en Addis Abeba, cuya población estima que la caída de Makalé es sólo cuestión de días o quizá de horas.

Un campo italiano de aviación cerca de Neguelli

Addis Abeba, 5.—Comunican del frente Sur que los italianos han construido un campo de Aviación cerca de Neguelli, donde han quedado radicados diez aviones de bombardeo.

Por el momento, este aeródromo es impracticable a consecuencia del mal estado en que se encuentra por las persistentes lluvias.

Por consiguiente, no se cree que pueda tener ninguna eficacia.

Alemania

El asesinato del jefe del partido «nazi» en Suiza. — Impresión en Berlín

Berlín.—La noticia del asesinato del jefe del partido nazi de Suiza, Gissloff, ha causado una considerable impresión en los círculos nazis de Berlín.

La Prensa de esta tarde publica en gruesos caracteres todos los detalles del sumario que son conocidos hasta ahora.

Subraya con satisfacción que se-

gún las leyes del Cantón, el agresor será condenado a muerte.

Algunos periódicos aseguran, que este suceso es la consecuencia de la venganza judía contra el nacional socialismo.

En los centros judíos de Berlín se comenta desfavorablemente el acto cometido por Frankfurter, negando que los judíos tengan complicidad en este acto, que es el primero cometido por un judío contra el nazismo y que no puede tener otras consecuencias que el nacimiento de una nueva era de persecuciones contra los judíos residentes en Alemania.

Rusia

Ha regresado a Moscou

Moscou. El señor Litvinof, comisario de N. E., ha regresado a Moscou.

Paraguay

La propaganda comunista en el ejército paraguayo. — Medidas del Gobierno

Asunción.—Las autoridades gubernamentales creen haber evitado eficazmente la extensión del movimiento comunista con la expulsión de un oficial del ejército y la dimisión de otros dos. Se busca a Oscar Creydt y Abdulio Barthe, supuestos líderes comunistas de la conscripción, y que trataban de establecer cédulas comunistas en los soldados.

ULTIMAS NOTICIAS

Colisión entre socialistas y fascistas

Jaen, 6.—En el pueblo de Rus ha habido una colisión entre fascistas y socialistas.

Se entabló un tiroteo.

Resultaron tres heridos gravísimos.

También resultó herido el secretario del Ayuntamiento.

Candidatura del Frente Popular por la Coruña

Santiago, 6.—La candidatura por Coruña provincia a integran: Casar y Quiroga, Gonzalez Lopez, Calviño, Mijala, Mijela y Veiga, por Izquierda Republicana; Mianes y García Ramos por Unión Republicana; el Sr. Suarez Picallo, Gallego y tres socialistas.

Los fascistas incendian un diario izquierdista

Alicante, 6.—Anoche penetraron varios fascistas en el periódico de Izquierdas «El Luchador» prendiéndole fuego.

Los malhechores huyeron.

Se salvó la maquinaria.

Besteiro candidato por Madrid

Madrid, 6.—Se ha repedido la aneotación de candidatos socialistas para cubrir las dos vacantes a la candidatura por Madrid.

El escrutinio terminó a la madrugada.

El Sr. Besteiro obtuvo 1557 votos; Hernández Sancajo 1542 votos y Wenceslao Carrillo obtuvo 1450 votos.

Quedaron proclamados los dos primeros.

Recogida de periódicos

Madrid, 6.—Anoche fueron denunciados y recogidos «El Mundo Obrero» y «El Siglo Futuro».

Expulsado por figurar en una candidatura derechista

Madrid, 6.—El Partido Económico Patronal ha acordado expulsar del partido a D. Eusebio Gimenez Caballero que figura en la candidatura de derechas por Madrid.

Telegrama interesante

Comité de enlace del Frente Popular ha recibido el siguiente telegrama

«Acuerdo definitivo Comité Arbitral confirma candidatura, dos socialistas, dos Izquierdas y uno Unión Republicana». —Azaña, Martínez Barrios y Cordero.

PROTECTORA

Hoy ... Un programa formidable

El reportaje de actualidad

Y EL GRAN SUCCES

Las Fronteras de Abisinia

EL NIDO DESHECHO

La espectacular producción musical

(Los Hijos del Divorcio)

- en español -

EL PARAISO DEL AMOR

CON LA SENSACIONAL REVELACION DEL AÑO

con POLLY MORAN-MARY BOLAND

FRANKIE THOMAS

NED SPARKS LOS COROS HAWAIANOS

¡Un drama que le llega directo al corazón!

Y 1000 SELECCIONADAS BELLEZAS

Un film Radio .. naturalmente



CORREDOR

que conozca ramo mercería y sastrería y esté bien relacionado lo necesita representante para varios muestrarios. Buena comisión.

Escribid al número 202. En esta Administración, Sindicato, 176-1.º

Comerciantes:

si quereis contribuir al éxito de este diario y a la prosperidad de vuestros negocios, anunciaros en ANTORCHA

Sindicato, 176. - Tel. 1954.

PALMA DE MALLORCA

Vicente Martí

Practicante en Medicina y Cirugía

Pedicuro - Callista

Tratamiento quiropédico eléctrico moderno

De 12 a 2 y de 7 a 9

Sindicato, 165 - Entlo.

HOY Y TODAS LAS NOCHES EN

➔ **L I D O** ➔ **(Dancing)**
BAILES DE MASCARAS

Cementerio del Automóvil

DE

Bernardo Perelló

Se venden dos Camionetas Citroen:

10 HP. Para Reparto.

1 Citroen 5 HP. Cabriolet y

Varios coches usados en buen estado a

Precios Baratísimos

Reina Esclaramunda 10, Teléfono 2843-Palma

Hotel Restaurant Palma

Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

EL ANUNCIO ES EL ABONO

.. DE LOS NEGOCIOS ..

Jarabe Creosotado Trián

Cura: Grippe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.

Venta Farmacias y San Miguel, 159-Palma de Mallorca

Sastrería - Camisería

Casa JANER

Sindicato, 35

RECORDAD!...

**Que en Salamanca, fueudo de Gil y Quiñones,
se pagan jornales de una peseta.**

LOS ESCANDALOS DE MALLORCA

A propósito de los billetes locales

Hubo en Mallorca una plaga de billetes locales. Cualquier entidad los ponía en circulación. Y hasta hubo quien, solo con el fin de encontrar de este modo dinero, halló nombre pomposo, con que adornar un negocio en plena decadencia, convertido así en sociedad anónima, emisora de tal papel moneda, aunque, justo es decirlo, sin la suficiente garantía moral ni material, y, no obstante, el buen público balear, honrado, lo admitía sin la menor resistencia.

Preguntará alguien, si como en todas partes, no está reservado el monopolio de emisión al Banco Nacional, en este caso concreto al Banco de España. La contestación es catégorica. Y seguirá preguntando, porqué en estas condiciones han podido circular los llamados billetes locales. Pues, por una indebida tolerancia.

Esta clase de billetes, son obligaciones al portador. La ley autoriza la contratación de empréstitos en esta forma. Y es corriente que tales títulos sean de quinientas pesetas, aunque, claro está, pueden ser de mayor o menor cuantía. Son generalmente al portador, pero de costumbre solo se hacen operaciones en bolsa, comprando estos títulos quienes desean invertir de este modo sus economías, y se fían en las garantías que en la escritura de emisión se han reservado á las citadas obligaciones. Es raro que el interés sea menor del cinco y medio o seis por ciento, y no es de extrañar, ya que el papel de Estado, que ofrece la máxima seguridad, siempre suele dar más del cuatro por ciento sobre el valor efectivo de las láminas.

Las obligaciones emitidas por las sociedades mallorquinas fueron al portador, y de distintos valores, de 25, 50 y 100 pesetas y hasta algunas de 250 y 500 y fijaron como interés tipos reducidísimos, del medio por ciento y hasta el dos por mil.

Es nuestro interés dar á conocer hoy este hecho grave. Todas estas sociedades abusaron de la tolerancia indebida, perjudicando la economía regional, ya que pagaban un medio por ciento como interés de un dinero que valía mas del cinco, de un dinero que ellas daban al siete u ocho por ciento.

Y esta tolerancia, más que del buen público, era de las autoridades, era de las otras sociedades, que engañaban á los tenedores, admitiendo los billetes y dando así la impresión de que no podía ser puesta en duda su solvencia.

Abusos intolerables, que se llegaron a cortar años atrás no dejando emitir nuevas series, si bien están en circulación muchos miles de pesetas aún.

Abusos de usufructar el dinero del público, sin pagarlo a su precio. Abusos que hubiesen repugnado a cualquier conciencia liberal, y que cometían y siguen cometiendo, los que se titulan DERECHAS. Y esto es un síntoma que no hemos de olvidar. El pasado suyo, nos augura cual puede ser su porvenir. Si las personas de ideología liberal, si quienes desean la prosperidad del país, si los amantes de una justicia é igualdad, no reaccionan contra el dominio de estas derechas, que no se quejen luego, si al estar poseídos de los cargos públicos, que solo ostentarán si no nos rebelamos todos contra sus métodos, sufren las consecuencias de su funesta administración, que ellos nos imponían y nos seguirán imponiendo al no tener todos el valor cívico, de reaccionar contra ellos, que es reaccionar contra sus procedimientos.

Programa de honor de las Izquierdas en Baleares:

- Revisión del expediente de Crédito Balear y exigencia de responsabilidades.
- Cesación del desbarajuste ferroviario y desenchufe de los familiares.
- Defensa de los transportistas por carretera.
- Reposición de los obreros y empleados despedidos y expulsión de los esquirolas.

El Voto de las mujeres

Bien, muy bien! la República al dar el voto a las mujeres, no hizo más que un acto de justicia y de democracia.

Los hombres revolucionarios puros, estamos entusiasmados, las mujeres limpiamente liberales, estarán satisfechísimas.

¡La mujer votará la reacción y el clero! (dicen muchos)... No, no, ciudadanos, un pequeño núcleo de rancias beatas y de histéricas realistas, si... pero, la mayoría, una formidable mayoría, votará hoy las Izquierdas y mañana, mañana... lo que se presente.

En la mujer española no hay tanto fanatismo como muchos se figuran, lo que pasa, lo que si hay es un criminal abandono en su educación y una conveiencia muy cómoda; muchas horas de soledad y un exceso de «hogar» la llevan por dos tristes caminos: el del pecado y el del confesionario.

¿Creeis acaso que los los cientos, los miles de madres, de esposas, de hermanas, de novias que perdieron un ser querido en el Barranco del Lobo, en Annual, en Monte-Arruit, en Xauen, votarán la reacción y el clero?... ¡No! no lo votarán.

¿Creeis sin duda que esos cientos de mujeres que perdieron sus padres, sus hermonos, sus hijos en las calles de Barcelona, Madrid, Sevilla, Asturias y en multitud de pueblos españoles, ametrallados por el plomo civil, votarán la reacción y el clero? ¡No! no los votarán.

¿Quien puede dudar, que esas miles de mujeres del agro español, envejecidas por el trabajo y el hambre y cuyos «hombres» vuelan como góndrinas de la desesperación y la miseria a las «Americas» votarán la reacción y el clero? ¡No! no los votarán.

¿Podeis pensar acaso que esa enorme falange de trabajadoras crisálidas de la anémia y la tuberculosis, que son únicamente explotadas en las fabricas, talleres y almacenes, votarán la reacción y el clero? ¡No! no los votarán.

¿Y el ejército inmenso de las hijas del prostíbulo y del cabaret, carne donde se ceban los siete pecados capitales y que son la jauría «alegre» de la plutocracia, votaran la reacción y el clero? ¡No! no los votarán.

Todas, todas esas mujeres votarán la República de Izquierdas, porque ella, al darles el voto, les dió la espada y el fuego aniquilador de las «doradas cadenas» con que la Monarquía y la Iglesia las tenia presas y esclavizadas.

¡¡¡Adelante mujeres españolas!! vosotras teneis casi intacto en vuestros corazones el aliento indomable de la Raza, esas esencias de las Españas que no son absolutismos y error, sino libertad y humanismo.

Ahora que la República os llama para que vuestro voto la vigorice y la encumbre, yo se que sabreis responder al llamamiento; porque ese voto os lo han dado los hombres que no ven en vosotras la hembra y el ama de casa, sino la dulce compañera y la divina madre.

(Es (-) Kamadovichs)

Día de cooperación Ciudadana al Frente Popular

Son muchos los simpatizantes con el ideario de las izquierdas, que se han interesado por conocer los detalles relativos a la forma como se desarrollará la diada de cooperación ciudadana al Frente Popular.

Deseando que la misma consista en un verdadero movimiento plebiscitario en favor de los ideales izquierdistas, se ha fijado un único día: el próximo domingo día 9, para que todos los ciudadanos libres, acudan a depositar su óbolo modesto o importante, según sus posibilidades, en ayuda de los que, sin otros medios que los que les presta su enorme entusiasmo, presentan virilmente batalla a los que, provocativamente, nos amenazan con un copo repugnante para el que no regatean sus millones adquiridos quien sabe como.

Además de vuestra colaboración económica, necesitamos vuestra presencia. Acudid todos el próximo domingo a las oficinas de Esquerra Republicana Balear (Paseo del Borne, 120) para que vuestro desfile sea el presagio del indiscutible triunfo del Frente Popular.

GLOSAS

Otro centenario

Nuestros días han sido propicios a los efimeros laureles de los centenarios. Conviene, sin embargo, recordar a nuestros muertos egregios. Hay hombres célebres que han dejado a su paso, en la Historia, huellas imborrables de sangre. Otros, en cambio, han dejado, a su paso, estelas de luz.

Y uno de estos últimos, fué indudablemente Don Mariano José de Larra. Si no falla nuestra modesta erudición, al año 1936, corresponde la celebración de la muerte de Larra. ¿No fué acaso Larra, el primer «peñista» liberal que tuvo España? Los años transcurridos han agigantado la figura moral y literaria de Larra, a quien le tocó uno de los períodos más negros de la Historia de España. Cuando el soplo romántico, florecido ya en toda Europa, no había penetrado nuestras fronteras, Larra, ya luchababa desesperadamente, contra la reacción. Poco ha variado desde entonces el caos espiritual de los españoles. La atmósfera social de España aún es la misma, que se respiraba en 1836. Idéntica hoy la lucha en pro de las libertades españolas. Igual la feroz reacción que trata hoy de suprimirlas, de extrangularlas. En 1836 España era ahogada por una oleada gracienta de una reacción feroz contra los espíritus libres como Larra, Espronceda, «Figaro» tuvo que escribir en España, entonces, «que escribir era llorar». Parece que no han pasado los años. «Figaro» era una de las pocas luminarias libres en medio de aquellas tinieblas. Y luchó con su pluma sarcástica, mordaz, como un

MUSA FESTIVA Sacristías adentro

(Habla un «pater»)

Yo te aconsejo, hija mía, que votes a las derechas; los demás son gente impía que hace las cosas «mal hechas».

No nos dan nunca dinero y vivimos de precario, y toman un baño «entero» sin llevar escapulario.

No sirven las pastorales para hacerles meditar que lanzan los cardenales... son unos locos de atar.

Ellos no saben vivir y nos tienen mucha saña y es porque no saben reír... ¡si hasta no sabe ni Azaña!

Toman las cosas en serio, comen mal y beben poco y así se va al cementerio o mucho yo me equivoco.

Se creen los muy ilusos que las cosas cambiarán y sus demócratas usos de goelp nos impondrán.

«Pertinax virtus,» hijita, es lo que nos teca hacer para que la dinamita no nos haga estremecer.

Laboremos de consuno con dinero y algo más, porque siempre ha sido un tuno el malvado Satanás.

Asiste a muchos mítines de los de nuestra bandera, y pega al gunos pasquines antes de misa primera.

Si tal haces, hija mía, viviremos siempre bien y tendrás mi simpatía y hasta calorcito. Amen.

¡MAU!

bisturí que quisiera arrancar, cercenar de raíz, al cuerpo enfermo de España, las laceras que lo podrían. Forzosamente tenía que agotarse en la lucha. Tenía que sucumbir. En 1836, un pistolazo en la sien, segaba—románticamente—una de las cabezas más libres de aquellos tiempos.

Igual que hoy, en los tiempos de Larra, el liberalismo auténtico, se debatía en un medio de feroces tenebrosidades. Lo mismo que hoy,—para nuestras derechas reaccionarias—el aliento liberal era considerado anti-español, ignominioso, fusilable. Dolor de entonces era el fusilamiento de Riego.

Dolor nuestro hoy es la muerte ignominiosa de Sirval y de otros mártires.

Y así vienen debatiéndose en España, secularmente, las fuerzas civilizadas del liberalismo auténtico, contra las trabas retardatarias de la reacción. Mientras tanto España, como Lázaro en la tumba aguarda el momento de ponerse en pie. Espera pacientemente el momento en que las libertades en vez de escarnecidas y maltrechas, sean conservadas y respetadas. El momento propicio en que España se pueda «escribir sin llorar».

MIRADOR